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№ １ 
標 

題 
上・下水道事業の民間会社への委託について 

  

所 管 課 等  上下水道課 
 

≪市民のこえ≫ 

６月の山形新聞において、宮城県では、上・下水道事業について来年４月から民

間企業による運営が開始される予定であると掲載されておりました。 

天童市では、市議会において上・下水道事業については、現在のところ民間への

委託等はせず、現行体制で維持管理を行う旨説明があったと思います。ぜひ、上・

下水道は、私ども市民生活にとって最も重要な事業であり、現行の体制で良質な水

道事業を提供していただきますよう要望します。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

上・下水道の民間委託につきましては、平成３０年１２月議会定例会の一般質問

において、上・下水道は国民の生活のみならず、生命に直結する極めて重要なイン

フラであるため、その運営は費用も含めて本来は地方自治体が担うべきものであり、

その性格上、個別の業務委託にとどまらず運営や施設の更新投資まで民間企業に任

せてしまうことは慎重に考える必要があり、本市としては公共施設等の運営権を民

間事業者が設定できる仕組みの導入については、現段階では考えていないとしたと

ころです。 

上・下水道事業につきましては、水道管の更新など維持管理に莫大な費用が掛か

るため、今後１００年で施設等を更新していく計画です。今後、県や近隣の他市町

村が連携して水道事業を行うなど状況が変わった際には、再度検討する必要があり

ますが、現時点では従来のとおり民間委託については全く考えていない状況です。 
 

 

 

№ ２ 
標 

題 
株式会社スポーツクラブ天童の令和２年度の収支状況について 

  

所 管 課 等  商工観光課 
 

≪市民のこえ≫ 

（株）スポーツクラブ天童の令和２年度の収支状況については、市民プラザ、ビ

ーフリー、天童スイミングスクール、最上川温泉ゆぴあの４部門があり、当期純利

益がマイナス５９００万円となっていました。いずれも集客事業であり、コロナ禍

による影響が大きいものと推察され、今後徐々に各事業好転の兆しが見える部門は

あっても、一気に数年前の実績に戻るのは困難と思われます。主要株主である天童

市として、収支改善の早期実現に向けて最大の努力をされることを期待するととも

に、収支改善の一環として国の施策で補填する方法などないものか、併せてコロナ

禍による支援措置も含めて検討することも必要かと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

（株）スポーツクラブ天童は、市が全体の４５％の株式を所有している第三セク

ターで、組織が４部門に分かれており、市民プラザ、ゆぴあの指定管理受託事業と、

フィットネスクラブビーフリー、天童スイミングスクールの自主事業の運営を行っ

ています。これまでの会社の経営状況については、ビーフリー事業は苦戦している
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ものの、会社全体としては平成２４年度以降黒字経営が続いていました。 

しかし、新型コロナウイルス感染症の影響により、令和２年度は、全部門で収益

が悪化し、全体で５，９００万円の赤字決算となったところです。 

今年度、スポーツクラブ天童が支払っているビル管理費２，２３３万円を市が負

担し支援するとともに、経営改革検討委員会を設置し、ビーフリー事業を中心に改

革案を協議検討しているところです。今後ともスポーツクラブ天童が持続可能な経

営をできるように指導していきます。 
 

 

 

№ ３ 
標 

題 
防犯カメラの設置促進について 

  

所 管 課 等  生活環境課、建設課、都市計画課、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 

以前のまちづくり懇談会においても、防犯カメラの設置促進について提言し、当
時は市内２０カ所で４５台の設置でした。その後、新規設置もあり現在は、２６カ

所で５７台が設置されていると聞いています。 

愛知県刈谷市では、治安などの状況は異なりますが設置台数が１，０００台を超
えているようです。ぜひ、通学路や公園等を優先し、年次計画を立てて防犯カメラ
の設置ができないでしょうか。 

特に、県道２２号線の一日町から五日町の間（６６７ｍ区間）に、モデル的に防
犯カメラの設置をお願いします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

市では、駅や公園などを中心に２６箇所に防犯カメラを延べ５７台設置しており、

今年度は、市内３箇所に防犯カメラ６台を設置する予定です。 

防犯カメラの設置は、犯罪の抑止力の向上という点で非常に効果的ですので、関
係各部署の間でも情報共有しながら、天童警察署や学校と連携して通学路や公園な
ど、優先度の高い箇所から設置を進めています。 

なお、今年度の新規事業として「天童見守りパートナーズ」プロジェクトを実施
しています。これは、市民や民間の事業所が所有するドライブレコーダーや防犯カ
メラを活用して、地域の見守りを強化するものです。８月３１日現在で、ドライブ
レコーダー９２台、防犯カメラ１台の登録をいただいています。市としましては、
市民の皆様からの協力を得ながら、より安全なまちづくりを進めたいと考えていま
す。 

 

 

 

№ ４ 
標 

題 
天童南部第三・第四学童保育所の整備について 

  

所 管 課 等 子育て支援課 
 

≪市民のこえ≫ 

現在、天童南部第三・第四学童保育所は、学校施設内を利用しており生活の場と

しての施設環境に多くの課題があり不安を抱えたまま過ごしているのが現状です。

第三学童保育所は、小学校の校舎内にあるため、体調不良の児童が静養できる場所

がなく、台所スペースもないため廊下に面した場所で調理をしなければならず、感

染症予防や衛生面で大きな不安があります。また、第四学童保育所は、南部小学校
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の中庭にあり、ユニットハウスのため出入り口が１箇所しかなく、災害発生時や不

審者などの侵入時に安全が確保できるか、防災・防犯の面で大きな不安があります。 

児童が増加しており、学童保育所への入所児童数も増加することも予想され、児

童増加と環境改善の両方の課題から天童南部第三・第四学童保育所の移転、新設を

お願いします。 

なお、現在、地域の各団体の代表からなる天童南部地区学童保育所生活環境改善

推進委員会を発足させ、学童保育所の環境改善を検討しています。入所者数は、定

員まで余裕がありますが、国の基準では１学童保育所あたり４０名が望ましいとさ

れており、子どもたちの保育の質をよくするためにぜひ行政の御協力をお願いしま

す。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

芳賀タウンの世帯数増加に伴う児童数の増加と低学年の入所率の高まり等によ

り、天童南部地区に平成３１年４月から天童南部第五・第六学童保育所を新たに開

所しました。また、天童南部第三学童保育所は小学校のミーティングルームを、天

童南部第四学童保育所は小学校の中庭に設置したユニットハウスを利用しているた

め、市としても環境改善の必要性を認識しており、改善できる部分については関係

の皆様と協議しながら検討し、できる限り対応したいと考えています。 

しかしながら、学童保育所の移転や新設については、他地域の学童保育所のみな

らず、市有施設全体の整備計画を踏まえた上で検討しなければならない課題です。 

また、国の指針において１学童保育所当たりの児童数は、４０人規模が望ましい

とされていることも承知しておりますが、国の定員基準である１児童当たりの占有

面積による天童南部地区学童保育所の定員は３７１人となっており、定員まではま

だ１００人超の余裕がある状況でもあります。市には設置者としての責任があり、

将来的には子供の減少により施設が余ってしまう可能性も考えられますので、既存

の施設で対応できるところは対応していきたいと考えています。保護者や支援員の

みなさんと相談しながら、学童保育所内での入所児童数を調整することができない

かなど、お互いに知恵を出し合いながら考えていきたいと思いますので、御協力を

お願いします。 
 

 

 

№ ５ 
標 

題 
市立公民館の土足利用について 

  

所 管 課 等 生涯学習課、危機管理室 
 

≪市民のこえ≫ 

天童市内の市立公民館は、各地区の要望によりで土足可能と土足禁止で分かれて

います。市立公民館は、昨年７月の豪雨など災害時には避難所となります。避難所

は、屋内を清潔に保ち、清掃を容易にするため、見た目の清潔さだけでなく、泥や

ほこりを屋内に入れないために土足禁止が望ましいと考えます。 

避難所として迅速に開設し運営する必要がある市立公民館については、市の方針

として市内統一で土足厳禁としてはいかがでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

市立公民館の土足利用については、当該地区の皆様の常日頃の利用を考えて、各
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館によって土足可能又は土足禁止となっております。御提言いただきましたように、

災害時に公民館が避難所となった場合、生活区域は土足禁止となりますが、それ以

外の場所は、それぞれの公民館で土足の可否について話し合って対応していただき

たいと考えております。 

なお、今回の提言につきましては、市立公民館長で構成する市公民館連絡協議会

に対応方針をお伝えして、情報共有を行っております。 
 

 

 

№ ６ 
標 

題 
交通指導員の立哨について 

  

所 管 課 等  生活環境課、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 

南小畑のくみあい燃料センターガソリンスタンド前の交差点は、今年度から交通

指導員が立ち、毎朝子どもたちの通学を見守ってくれています。先日、夕方の下校

時に自転車に乗った天童三中の生徒と歩いている天童南部小学校の児童が交差点で

交錯するのを見かけ、大変危険だと感じました。大きな事故にならないよう夕方の

下校時も交通指導員に立哨してもらうことはできないでしょうか。 

なお、登校時は、南部小学校の児童と天童三中の生徒たちが大変集中して通学し

ます。ぜひ、交通指導員を１名から２名体制に増員を希望します。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

市では、児童及び生徒の通学時の安全を確保するため、車の交通量が多く一斉登

校する朝の時間帯に交通指導員による立哨を行っております。夕方の下校時につい

ては、登校時と異なり、曜日や学年、部活動の有無によって下校時間がまちまちに

なるなどの理由から、下校時の立哨は難しいと考えています。 

なお、天童三中では、生徒に対し登校時この交差点を通行する際は、自転車を降

りて通行するように指導していますが、下校時においても、児童が交差点付近を歩

いている場合は、自転車を降りて通行するよう指導していきますので御理解をお願

いします。 

また、交通指導員の増員については、現地の状況を調査してまいります。 
 

 

 

№ ７ 
標 

題 
駅西側の駅前付近市道の除雪について 

  

所 管 課 等  建設課 
 

≪市民のこえ≫ 

駅西地区では、毎朝、市道清池南小畑線が優先され、遅れて市道が除雪されます。

始発の電車通学の高校生などは市道の除雪がされていないため、雪をかき分けなが

ら駅に向かっています。また、市道清池南小畑線の交差点角には除雪された雪が積

み重なり歩道の通行も難しい状況です。市道の除雪を早めてもらったり、交差点角

の歩道の除雪をしてもらったりできないでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
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本市の除雪作業については、夜間除雪を原則として午前２時におおむね１０セン

チメートルの降雪がある場合に出動し、交通量が増える午前７時３０分までに除雪

作業を完了することを目標としています。 

除雪にあたる業者や除雪車両には限りがあるため、路線毎に除雪の時間帯は異な

っています。特に、市道清池南小畑線など交通量が集中する主要な幹線道路などに

ついては、早期の除雪を心がけており、生活道路の除雪とは、時間帯が異なってし

まう状況でありますので御理解をお願いします。 

また、昨年度は大雪となり、明け方や日中の降雪により通勤・通学時間帯に除雪

が間に合わなかったり、道路端や交差点などに雪が積み重なるなど、市民の皆様か

ら様々な御意見をいただきました。この度の大雪の経験を活かし、効率的な除雪を

行うため、除雪計画の見直しを図るとともに、引き続き地元の方々の御協力をいた

だきながら、市民生活の安全確保の向上に向け、適切な除排雪に努めます。 
 

 

 

 

№ ８ 
標 

題 
天童公園（舞鶴山）の管理について 

  

所 管 課 等  都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 

舞鶴山山頂の人間将棋会場付近の桜について、冬期期間の降雪による枝折れの心

配があるため、折角育った枝が伐採されてしまいます。枝を切らずに、保護するた

めに支えをしてはいかかでしょうか。 

また、山頂北展望台の北側の桜も、４年前に景観を理由に高さ３メートルくらい

から上部をすべて伐採されましたが、その下にある雑木林と同じ高さになっている

ことから、桜だけを切っても景観がよくなりませんし、展望台もあるので桜を伐採

しなくてもいいのではないでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

日頃から舞鶴山の桜等を大切にしていただき誠にありがとうございます。状況を

具体的に確認させていただき、対応できるものは対応していきたいと思います。な

お、本市では、専門家の指導を受けながら桜の選定や施肥を行うとともに植樹を進

め、次の世代まで桜を楽しめるよう、皆様の御意見を伺いながら努めさせていただ

きたいと思います。 
 

 

 

№ ９ 
標 

題 
市スポーツセンター大アリーナの整備について 

  

所 管 課 等  文化スポーツ課 
 

≪市民のこえ≫ 

市スポーツセンター大アリーナには、エアコンなどが装備されておりません。夏

場には、体調を崩す方が多く、また、昨年の豪雨時には避難所となり、多くの方が

避難しました。今後、エアコンなどの冷房設備の整備について計画があるのでしょ

うか。 
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＜回答及び対応状況＞ 

天童市スポーツセンター大アリーナの冷房設備については、多くの方から御意見

をいただいており、導入を検討してきた経過があります。しかし、体育館という構

造上、効率的な冷房に必要な断熱構造を備えておらず、広大な空間を冷却するため

に必要となる設備と維持費用には、大変高額な費用がかかるため、導入を断念した

経過があります。また、同様に、学校などの体育館も空調の設置は難しい状況です。

このようなことから、空調が必要な場合がありましたら、一時的に冷房機器をレン

タルするなどの対応しか方法がないような状況です。 
 

 

 


